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Em 10 de novembro de 2022, reuniu-se ordinariamente a Unidade 1 

Regional Colegiada Jequitinhonha (URC JEQ) do Conselho Estadual de 2 

Política Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência, conforme 3 

condições estabelecidas pela deliberação conjunta COPAM/CERH-MG nº 4 

19/2020, de 24 de abril de 2020. Participaram os seguintes membros 5 

titulares e suplentes: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão, da 6 

Diretoria de Controle Processual da Supram Norte de Minas. 7 

Representantes do Poder Público: Wagner Vicente Rodrigues de Almeida, 8 

da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento 9 

(SEAPA); Janaina Mendes dos Santos, da Secretaria de Estado de 10 

Desenvolvimento Econômico (SEDE); Marcelo Jorge, da Secretária de 11 

Estado de Infraestrutura e Mobilidade (SEINFRA); Thiago Costa Ferreira, 12 

Empresa de Pesquisa e Agropecuária de Minas Gerais (EPAMIG); Dalmo 13 

Gonçalves Costa, do Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA); 3º Sgto PM 14 

Washington de Miranda Melo, da Polícia Militar do Estado de Minas Gerais 15 

(PMMG); Jairo Rodrigues da Silva, Conselho Regional de Biologia 4ª 16 

Região (CRBio-04); Carla Fernanda de Araújo, da Prefeitura de 17 

Diamantina. Representantes da Sociedade Civil: Laila Tupinambá Mota, 18 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG); Luiz 19 

Rodolfo Antunes Quaresma, da Federação da Agricultura e Pecuária do 20 

Estado de Minas Gerais (FAEMG); Diego Margonare D’avilla, da 21 

Federação das Associações Comerciais e Empresariais de Minas Gerais 22 

(FEDERAMINAS); Jader Vinícius Brant Coelho, do Sindicato dos 23 

Produtores Rurais de Diamantina; José Agostinho Rocha, da Ordem dos 24 

Advogados do Brasil-Minas Gerais (OAB-MG). Assuntos em pauta. 1. 25 

EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. Presidente Suplente 26 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa tarde senhores Conselheiros, 27 

senhoras Conselheiras, servidores da SUPRAM Jequitinhonha, aqueles 28 

que nos acompanham pelo canal no YouTube, nós já temos quórum 29 

regimental, assim declaro aberta a nossa 122ª Reunião Ordinária da 30 

Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha, do Conselho de Política 31 

Ambiental no dia 10 de novembro de 2022, às 13h44min. Convido a todos 32 
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para ouvirmos o Hino Nacional.” [Exibição do Hino Nacional Brasileiro] 2. 33 

ABERTURA PELA SECRETÁRIA EXECUTIVA DO CONSELHO 34 

ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL E PRESIDENTE DA URC JEQ, 35 

VALÉRIA CRISTINA REZENDE. Presidente Suplente Yuri Rafael de 36 

Oliveira Trovão: “Mais uma vez boa tarde a todos, senhores Conselheiros, 37 

senhoras Conselheiras. Eu vou ler para os senhores o memorando de 38 

indicação para essa presidência. Memorando SEMAD SECEX da 39 

Secretaria Estadual do COPAM nº 200/2022. Belo Horizonte, 21 de 40 

outubro de 2022. Assunto: Presidência da 122ª Reunião Ordinária da 41 

Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha, do Conselho de Política 42 

Ambiental. Senhores Conselheiros, considerando os termos do parágrafo 43 

3º, do art. 20, do Decreto 46.953, de 23 de fevereiro de 2016, que dispõe 44 

sobre a organização do Conselho de Política Ambiental do COPAM, de 45 

que trata a Lei nº 21.972/2016, no seu artigo 20, parágrafo 3º, o secretário 46 

executivo da SEMAD é o presidente das URCs, sendo substituído em suas 47 

faltas e impedimentos por servidor do Sistema Estadual de Meio Ambiente 48 

(SISEMA) por ele indicado. Considerando o disposto no inciso III, do 49 

parágrafo 2º, do art. 1º, da Deliberação Normativa COPAM 1557 de 6 de 50 

abril de 2020, que estabelece a composição e designação dos membros 51 

da URC Jequitinhonha, do Conselho de Política Ambiental, que no seu art. 52 

1º prevê a Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha – URC 53 

Jequitinhonha, do Conselho de Política Ambiental é composta pelos 54 

membros titulares e suplentes relacionados nesta deliberação para exercer 55 

um mandato de 2 anos, referente ao biênio de 2020 a 2022, de acordo 56 

com o disposto na DN COPAM Nº 1491 de 12 de agosto de 2019. 57 

Parágrafo 2º. Ficam designados para representação do SISEMA, no 58 

exercício da presidência da URC Jequitinhonha. Inciso II, parágrafo 2º. 59 

Suplente. A indicar formalmente mediante ato próprio do presidente 60 

dispensada a publicação conforme estabelecido no parágrafo 3º, do art. 20 61 

do Decreto nº 46.953 de 25 de fevereiro de 2016, assim, indico o Senhor 62 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão, Diretor Regional de Controle Processual da 63 

SUPRAM Norte de Minas, da SEMAD, para presidir a 122ª Reunião 64 
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Ordinária da Unidade Regional Colegiada do Jequitinhonha, a ser 65 

realizada no dia 10 de novembro de 2022, às 13h30min, inteiramente 66 

digital. Atenciosamente, Valéria Cristina Rezende, Secretária Executiva do 67 

Conselho de Política Ambiental e Presidente da URC Jequitinhonha.” 68 

Senhores Conselheiros, lido o memorando de indicação, agradeço o 69 

convite da Superintendente Rita para estar aqui com os senhores mais 70 

uma vez. Nós já estivemos aqui em outras oportunidades, e que Deus 71 

abençoe a nossa reunião. Senhores Conselheiros, assim eu passo para o 72 

item 3.” 3. COMUNICADO DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS 73 

GERAIS. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Algum 74 

Conselheiro quer fazer uso da palavra? Não havendo nenhum Conselheiro 75 

que queira fazer uso da palavra, eu passo para o próximo item da pauta.” 76 

4. EXAME DAS ATAS DA 120ª RE DE 03/02/2022 E DA 121ª RO DE 77 

10/03/2022. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Algum 78 

Conselheiro tem algum destaque a ser feito em ambas as atas? Também 79 

não há destaque em nenhuma das atas, assim, eu coloco em votação as 80 

Atas da 120ª RE de 03/02/2022 e da 121ª RO de 10/03/2022. Em votação. 81 

A Janaina está informando que não está conseguindo abrir o áudio. Do 82 

lado esquerdo da sua tela, Janaina, ok. Já conseguiu, não é? Ok. Sim. 83 

Pode votar pelo chat, Janaina. Se a senhora tiver problema no áudio, pode 84 

votar pelo chat sim. Secretaria Executiva está tendo alguma dificuldade de 85 

colocar para a gente votar as atas? Ok. Lembrando aos senhores que 86 

estamos votando aqui ambas as atas, da 120ª e a 121ª. Como vota a 87 

SEAPA?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Primeiro, 88 

boa tarde a todos. Boa tarde, Presidente. A SEAPA vota favorável.” 89 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota a SEDE? 90 

A Janaina está votando pelo chat como favorável. Como vota a SEE? Está 91 

ausente no momento da votação. Como vota a SEINFRA? Senhor 92 

Marcelo? Eu retorno ao senhor Marcelo daqui a pouco, da SEINFRA. 93 

EPAMIG, como vota?” Conselheiro Thiago Costa Ferreira: “Boa tarde a 94 

todos. Boa tarde senhor Presidente. Eu voto favorável. Gostaria só de 95 

comunicar que a gente está tendo instabilidade na eletricidade aqui, talvez, 96 
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se eu cair da reunião, é por esse motivo.” Presidente Suplente Yuri Rafael 97 

de Oliveira Trovão: “Ok. Obrigado, Thiago. O Marcelo pela SEINFRA está 98 

votando também pelo chat como favorável. IMA como vota?” Felipe, 99 

Secretaria Executiva: “Senhor Presidente. O Dalmo está na sala, mas não 100 

conectou o áudio. Ele não consegue se manifestar e nem mesmo nos 101 

escutar.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor, 102 

pessoal de Jequitinhonha, entre em contato com ele pelo celular para ver 103 

se ele consegue sanar essa questão? Eu retorno a ele no final para ver se 104 

ele conseguiu. Polícia Militar como vota?” 3º Sgto PM Washington de 105 

Miranda Melo: “Votamos favorável. Boa tarde a todos.” Presidente 106 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota CRBIO?” Conselheiro 107 

Jairo Rodrigues da Silva: “Boa tarde a todos. A CRBIO vota favorável.” 108 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o 109 

Ministério Público? Ausente no momento da votação. Como vota a 110 

Prefeitura de Diamantina?” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Boa 111 

tarde a todos. Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 112 

Trovão: "Como vota a FIEMG?” Conselheira Laila Tupinambá Mota: 113 

“Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "A 114 

FAEMG como vota?” Thiago, Epamig: “Senhor Presidente, a FAEMG está 115 

pedindo para entrar na reunião. O suplente me mandou aqui agora.” 116 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Qual é o nome do 117 

suplente?” Thiago, Epamig: “Luiz Rodolfo.” Presidente Suplente Yuri 118 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Só para a gente identificar. Eu retorno a ele 119 

daqui a pouco. FEDERAMINAS como vota?” Conselheiro Diego 120 

Margonare D’avilla: “Boa tarde a todos. A FEDERAMINAS vota favorável.” 121 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sindicato dos 122 

Produtores Rurais de Diamantina como vota?” Conselheiro Jader Vinícius 123 

Brant Coelho: “Boa tarde. Sindicato dos Produtores Rurais de Diamantina 124 

vota favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 125 

“Cáritas Diocesana de Araçuaí como vota? Cáritas está ausente no 126 

momento da votação. Instituto Espinhaço como vota? Também está 127 

ausente. Arpa de Curvelo como vota? Também está ausente no momento 128 
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da votação. IFNMG como vota? Também ausente no momento da 129 

votação. PUC Minas como vota? Também ausente no momento da 130 

votação. OAB como vota?” Conselheiro José Agostinho Rocha: 131 

“Cumprimento a todos. A OAB se abstém.” Presidente Suplente Yuri 132 

Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor, justifique brevemente, Dr. José.” 133 

Conselheiro José Agostinho Rocha: “Eu não estava presente na última 134 

reunião.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Eu 135 

retorno à FAEMG. Ela conseguiu entrar para fazer a votação?” 136 

Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Entrei sim. Só para ter 137 

certeza, nós estamos votando as atas das últimas reuniões, não é?” 138 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Isso, da 120ª e 121ª. 139 

São duas atas, Conselheiro.” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes 140 

Quaresma: “Perfeito. Obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 141 

Oliveira Trovão: “Obrigado. As atas foram aprovadas. Acho que não faltou 142 

ninguém, não? O IMA, Sr. Dalmo, tem condições de se manifestar? O Sr. 143 

Dalmo é quem não conseguiu conectar o áudio?” Felipe, Secretaria 144 

Executiva: “Isso. Ele até abriu a câmera, não consigo ver, porque estou 145 

projetando a planilha, mas eu vejo que ele está com a câmera aberta. No 146 

menu aqui eu consigo saber que ele está com a câmera aberta, mas ele 147 

não conectou o áudio ainda.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 148 

Trovão: “Felipe, só coloca ele ausente no momento dessa votação já que 149 

ele não consegue se manifestar. Mas fica registrada a presença dele. Ok? 150 

Aí ele não levaria falta em relação ao regimento. Senhores Conselheiros, 151 

ambas as atas foram aprovadas por 11 votos favoráveis, 1 abstenção e 8 152 

ausências no momento da votação. Senhores Conselheiros, passamos 153 

assim para os processos deliberativos. Questiono se algum dos senhores 154 

ou das senhoras se dá por suspeito ou impedido de que trata a Lei nº 155 

14.184, do nosso Regimento Interno, Deliberação Normativa COPAM 177? 156 

Não havendo nenhuma questão ou nenhuma alegação de suspeição ou 157 

impedimento, conforme determina o nosso Regimento Interno, eu vou 158 

fazer a leitura integral da nossa pauta. Se algum dos senhores tiver algum 159 

destaque ou pedido de vistas, por favor, o faça logo após a leitura do item. 160 
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Ok, senhores Conselheiros?” 5. PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA 161 

EXAME DE REQUERIMENTO PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL E 162 

APROVAÇÃO DE COMPENSAÇÃO DECORRENTE DA SUPRESSÃO 163 

DE VEGETAÇÃO SECUNDÁRIA EM ESTÁGIO MÉDIO OU AVANÇADO 164 

DE REGENERAÇÃO DO BIOMA MATA ATLÂNTICA LOCALIZADOS EM 165 

ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA A CONSERVAÇÃO DA 166 

BIODIVERSIDADE, NÃO VINCULADOS AO LICENCIAMENTO 167 

AMBIENTAL: 5.1 Município de Alvorada de Minas/MG - Alvorada de 168 

Minas/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0032352/2022-87 - Tipos de Intervenções: 169 

Supressão de cobertura vegetal nativa, com destoca, para uso alternativo 170 

do solo - Área Requerida: 9,9728 ha - Área Passível de Aprovação: 9,9728 171 

ha; Intervenção com supressão de cobertura vegetal nativa em Áreas de 172 

Preservação Permanente - APP - Área Requerida: 0,4481 ha - Área 173 

Passível de Aprovação: 0,4481 ha; Intervenção sem supressão de 174 

cobertura vegetal nativa em Áreas de Preservação Permanente - APP - 175 

Área Requerida: 0,0469 ha - Área Passível de Aprovação: 0,0469 ha; 176 

Corte ou aproveitamento de árvores isoladas nativas vivas - Área 177 

Requerida: 4,8195 ha e supressão de 384 árvores - Área Passível de 178 

Aprovação: 4,8195 ha e supressão de 384 árvores. Fitofisionomia: Floresta 179 

Estacional Semidecidual - Estágio de Regeneração: Inicial e Médio. 180 

Apresentação: URFBio Jequitinhonha. Presidente Suplente Yuri Rafael de 181 

Oliveira Trovão: “Algum destaque por parte do conselho? Nós também não 182 

temos inscritos neste item. Destaque por parte do conselho? Se não houve 183 

nós podemos colocar o processo em votação em bloco. Ok, senhores 184 

Conselheiros? O item 5.1 vai para o bloco. Item 5.2 Fazenda da Luz 185 

Soluções Energéticas SPE Ltda. - Araçuaí/MG - PA/SEI/Nº 186 

22100.01.0040308/2022-33 - Tipo de Intervenção: Supressão de cobertura 187 

vegetal nativa, com destoca, para uso alternativo do solo - Área Requerida: 188 

3,2557 ha - Área Passível de Aprovação: 3,2557 ha - Fitofisionomia: 189 

Floresta Estacional Decidual Submontana - Estágio de Regeneração: 190 

Médio. Apresentação: URFBio Nordeste. Algum destaque por parte do 191 

conselho? A Secretaria podia me auxiliar se o inscrito neste item foi de 192 
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forma independente? Ok, nós colocaríamos o processo em votação em 193 

bloco também. A Secretaria tem como verificar para mim? Nós 194 

retornamos. Não vamos colocar. O consultor parece que quer se 195 

manifestar. De qualquer forma vamos escutá-lo. O processo 5.2 não vai 196 

para o bloco.” 6. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 197 

RECURSO AO INDEFERIMENTO DE PROCESSO DE INTERVENÇÃO 198 

AMBIENTAL: 6.1 Ozires Gomes Pego/Fazenda Córrego Catulé - 199 

Setubinha/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0074836/2021-47 e 200 

2100.01.0015707/2022-04 - Tipo de Intervenção: Supressão de cobertura 201 

vegetal nativa, com destoca, para uso alternativo do solo - Área Requerida: 202 

2,8600 ha - Área Passível de Aprovação: 2,8600 ha - Fitofisionomia: 203 

Floresta Estacional Semidecidual Secundária - Estágio de Regeneração: 204 

Não se Aplica. Apresentação: URFBio Jequitinhonha. Presidente Suplente 205 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Algum destaque por parte do conselho?” 206 

Conselheiro Roberto de Castro Teixeira: “Sim. Eu tenho um pequeno 207 

destaque, é mais uma dúvida só para ter certeza por parte da FAEMG, 208 

essa área não foi suprimida ainda, não é? Ela só está impedida, não é?” 209 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É só essa dúvida 210 

pontual, Conselheiro?” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: 211 

“Sim.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Porque quando 212 

é destaque eu retorno ao senhor.” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes 213 

Quaresma: “É só uma dúvida pontual.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 214 

Oliveira Trovão: “Se é só essa questão. É só essa questão mesmo, não 215 

é?” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Sim.” Presidente 216 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Alguém da URFBio? Porque a 217 

gente vai colocar ele em bloco. É um DAIA corretivo, já houve supressão.” 218 

Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Já houve supressão, então 219 

eu queria analisar e vou pedir vista.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 220 

Oliveira Trovão: “Ok. Item 6.1 vistas para o Conselheiro da FAEMG. Só 221 

justifique brevemente, Sr. Luiz.” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes 222 

Quaresma: “É porque o nosso jurídico ficou com algumas dúvidas, 223 

inclusive essa que eu fiz a pergunta. E a gente gostaria de analisar um 224 
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pouco mais profundamente para ver quais são os problemas que podem 225 

trazer ao proprietário.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 226 

“Alguém queria de manifestar? Parece que falou junto com o 227 

Conselheiro?” Conselheiro José Agostinho Rocha: “Pela ordem, 228 

Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quem 229 

está falando, por favor?” Conselheiro José Agostinho Rocha: “José 230 

Agostinho, OAB.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 231 

“Pois não, Dr. José.” Conselheiro José Agostinho Rocha: “Aproveitando o 232 

pedido de vista do Conselheiro, tem como ser enviado uma cópia em PDF 233 

desse processo? Eu não tive acesso a esse processo.” Presidente 234 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Eu solicito à Secretaria 235 

Executiva da URFBio ou mesmo da Superintendência para encaminhar o 236 

parecer, os dados para o Conselheiro da OAB, por favor, conforme 237 

solicitado.” Conselheiro José Agostinho Rocha: “Ok. Agradeço.” Presidente 238 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Vistas do 6.1 para o Conselheiro 239 

da FAEMG. “7. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 240 

RECURSO DO AUTO DE INFRAÇÃO: 7.1 Evande Oliveira 241 

Campos/Fazenda Jitirana - Queimada; Incêndio Florestal - Almenara/MG - 242 

PA/N° 619728/18 - AI/N° 83389/2018. Analisado pela SUPRAM JEQ.” 243 

Algum destaque por parte dos Conselheiros?” Conselheiro Luiz Rodolfo 244 

Antunes Quaresma: “Novamente FAEMG. Só pedir vista também. A gente 245 

não teve acesso a alguma documentação, especialmente ao Boletim de 246 

Ocorrência, então a gente queria ter mais acesso a essas informações. E 247 

também eu tive um pouco de dificuldade de contato com o proprietário, 248 

então queria também poder conversar melhor com ele.” Presidente 249 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Vistas já justificadas para o 250 

Conselheiro da FAEMG. Algum outro Conselheiro acompanha?” 251 

Conselheiro José Agostinho Rocha: “Eu, da mesma forma, se puder 252 

mandar a cópia também, agradeço.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 253 

Oliveira Trovão: “Ok. Solicito à Secretaria Executiva da URC Jequitinhonha 254 

que encaminhe cópia em PDF ao Conselheiro da OAB.” Conselheiro José 255 

Agostinho Rocha: “Ok. Obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 256 
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Oliveira Trovão: “Vistas do item 7.1 apenas para o Conselheiro da FAEMG. 257 

O item 8. Programa Diálogos com o SISEMA. Nós temos uma 258 

apresentação que será feita pela SEMAD, pela Subsecretaria de Gestão 259 

Ambiental. E no item 9, que é a proposta de agenda para o ano de 2023. 260 

Senhores Conselheiros, eu vou colocar em votação porque foi o único item 261 

que não teve destaque algum, o item 5.1.” Felipe, Secretaria Executiva: 262 

“Senhor Presidente?” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 263 

“Município Alvorada de Minas. Pois não.” Felipe, Secretaria Executiva: 264 

“Consegui contato com a Cecília e ela me disse que o item 5.2 inscritos 265 

somente se necessário.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 266 

Trovão: “Somente se houver a necessidade?” Felipe, Secretaria Executiva: 267 

“Isso.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Então 268 

vamos fazer isso. Já que o item 5.2 a inscrita informou que é só se 269 

houvesse necessidade, coloco em votação o item 5.1 e o item 5.2. O 5.2 270 

não houve destaque por parte do conselho. Em votação, Conselheiros, 5.1 271 

e 5.2, conforme manifestação do órgão ambiental, ok? Como vota a 272 

SEAPA?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Presidente, 273 

vai votar os dois ao mesmo tempo, não é? Item 5.1 e item 5.2?” Presidente 274 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Isso. Nós estamos votando em 275 

bloco.” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Ok. A SEAPA 276 

acompanha o parecer do órgão analisador, IEF.” Presidente Suplente Yuri 277 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, favorável. Como vota a SEDE?” 278 

Conselheira Janaina Mendes dos Santos: “Presidente, a SEDE vota 279 

favorável ao parecer técnico.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 280 

Trovão: “Ok. Como vota a SEE? Estava ausente no momento da votação, 281 

não é? Como vota a SEINFRA? SEINFRA está votando favorável pelo 282 

chat. EPAMIG, como vota?” Felipe, Secretaria Executiva: “Senhor 283 

Presidente, o Conselheiro da EPAMIG caiu. Ele tinha informado que 284 

estava com problema de instabilidade.” Presidente Suplente Yuri Rafael 285 

De Oliveira Trovão: “Ah, sim. Ok. Felipe, eu não sei se você está olhando o 286 

quadro, mas está aparecendo uma mancha aqui para mim. Eu não sei se 287 

para os demais está aparecendo. Eu não consigo ver a marcação do 288 
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ausente. Agora melhorou. Isso. Beleza. IMA como vota?” Conselheiro 289 

Dalmo Gonçalves Costa: “Favorável ao parecer.” Presidente Suplente Yuri 290 

Rafael de Oliveira Trovão: “Polícia Militar como vota?” 3º Sgto PM 291 

Washington de Miranda Melo: “Favorável conforme o parecer.” Presidente 292 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota CRBIO?” Conselheiro 293 

Jairo Rodrigues da Silva: “A CRBIO vota favorável ao parecer.” Presidente 294 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o Ministério Público? 295 

Também ausente. Não consigo ver de novo. Abriu de novo. Como vota a 296 

Prefeitura de Diamantina?” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: 297 

“Favorável ao parecer.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 298 

Trovão: "Como vota a FIEMG?” Conselheira Laila Tupinambá Mota: 299 

“Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "A 300 

FAEMG, como vota?” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: 301 

“Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 302 

“FEDERAMINAS como vota?” Conselheiro Diego Margonare D’avilla: 303 

“Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sindicato 304 

dos Produtores Rurais de Diamantina como vota?” Conselheiro Jader 305 

Vinícius Brant Coelho: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 306 

Oliveira Trovão: “Cáritas Diocesana de Araçuaí, como vota? Está ausente 307 

no momento da votação. Ausentes Cáritas, Instituto do Espinhaço, Arpa de 308 

Curvelo, IFNMG, PUC Minas. OAB está presente. O Dr. José estava se 309 

manifestando, Felipe. OAB como vota?” Conselheiro José Agostinho 310 

Rocha: “A OAB se abstém por desconhecimento do pedido, enfim, do 311 

procedimento.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok.” 312 

Felipe, Secretaria Executiva: “Senhor Presidente, o Thiago da EPAMIG 313 

voltou. O Thiago da EPAMIG está de volta na sala.” Presidente Suplente 314 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Thiago, pois não, como vota?” Conselheiro 315 

Thiago Costa Ferreira: “A EPAMIG vota favorável ao parecer conforme a 316 

equipe técnica.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 317 

Obrigado. Item 5.1 e item 5.2 aprovados conforme manifestação do órgão 318 

ambiental por 12 votos favoráveis, 1 abstenção e 7 ausências no momento 319 

de votação. O item 6.1 e 7.1 foram objetos de vistas, então eu passo para 320 
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o próximo item da pauta.” 8. PROGRAMA DIÁLOGOS COM O SISEMA: 321 

“DESTINAÇÃO FINAL ADEQUADA DE RESÍDUOS NO VALE DO 322 

JEQUITINHONHA: A ATUAÇÃO DOS CONSÓRCIOS PÚBLICOS 323 

MUNICIPAIS PARA GESTÃO DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS 324 

SERIA A SOLUÇÃO? APRESENTAÇÃO: SEMAD/SUBSECRETARIA DE 325 

GESTÃO AMBIENTAL E SANEAMENTO (SUGES). Presidente Suplente 326 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quem vai ser a moderadora é a Sra. 327 

Cristiani, não é isso, ou Juliana?” Senhora Cristiani Alves Costa, SUPRAM 328 

JEQ: “Isso.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quem vai 329 

ser a moderadora?” Cristiani Alves Costa, SUPRAM JEQ: “Cristiani, sou 330 

eu.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Cristiani? Boa 331 

tarde, Cristiani, com a palavra. Agradeço a sua presença.” Cristiani Alves 332 

Costa, SUPRAM JEQ: “Boa tarde a todos. Sejam bem-vindos ao Programa 333 

Diálogos com o SISEMA 2022 de Jequitinhonha, como o tema: Destinação 334 

final adequada de resíduos no Vale do Jequitinhonha: a atuação dos 335 

Consórcios Públicos Municipais para Gestão de Resíduos Sólidos Urbanos 336 

seria a solução? A gestão dos resíduos sólidos urbanos por meio de 337 

consórcios públicos intermunicipais garante maior viabilidade técnica, 338 

ambiental e econômica e financeiro na prestação dos serviços, uma vez 339 

que possibilita a adoção de soluções conjuntas, ganhos de escala e 340 

redução dos custos individuais melhorando a qualidade dos serviços 341 

públicos ofertados à população. Meu nome é Cristiani Alves Costa. 342 

Analista Ambiental da Diretoria Regional de Fiscalização de Jequitinhonha 343 

e serei a mediadora deste diálogo. Solicitamos a todos que mantenham os 344 

microfones desligados para melhor desempenho deste evento. Passamos 345 

a palavra à Superintendente Regional de Meio Ambiente da SUPRAM 346 

Jequitinhonha, Rita de Cássia Silva Braga e Braga. A Rita é baiana, do 347 

município de Jequié, e assumiu a SUPRAM Jequitinhonha há 4 meses. 348 

Superintendente, você tem 2 minutos para se apresentar, por favor.” Rita 349 

de Cássia Silva Braga e Braga, SUPRAM JEQ: “Boa tarde. Boa tarde, 350 

Presidente Yuri. Boa tarde Conselheiros. Boa tarde à equipe dos 351 

bastidores da SEMAD. Como a Cristiani falou, eu assumi o Jequitinhonha 352 
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há 4 meses. Eu vim para Minas Gerais por meio do Programa Transforma 353 

Minas que contrata cargos por mérito e competência. Fui aprovada e 354 

assumi a SUPRAM do Alto Paranaíba. E, a convite da Secretária de 355 

Estado, vim assumir a SUPRAM Jequitinhonha. É uma satisfação estar na 356 

SUPRAM Jequitinhonha, sobretudo na cidade de Diamantina. É uma 357 

SUPRAM relativamente pequena com situações bastante complexas que 358 

os Conselheiros já sabem. A gente é reserva da biosfera, é sítio 359 

arqueológico, muitas restrições, de uma beleza cênica e também uma 360 

região de expansão no estado de Minas Gerais. Agradecer ao Diretor 361 

Jurídico da SUPRAM Norte, Yuri Trovão, por ter aceitado o nosso convite 362 

para conduzir essa URC. Agradecer a Cristiani por ter aceitado também o 363 

convite para mediar. E aos analistas da SEMAD que vão conduzir Diálogos 364 

com o SISEMA, que é um tema extremamente importante o tempo inteiro, 365 

para a gente conseguir dar acesso ao saneamento de qualidade. O 366 

problema de resíduos é uma realidade do Brasil, nos mais de 5.000 367 

municípios. E a gente precisa encontrar um caminho do meio para gerir 368 

esses resíduos e conseguir atender o que a legislação preconiza. Desejo 369 

uma excelente tarde. Quero dizer aos Conselheiros que a 370 

Superintendência está à disposição, como sempre esteve, para o diálogo 371 

com empreendedores, consultores, municípios, para que a gente consiga 372 

cumprir com a missão, visão, e os valores que a SEMAD preconiza com 373 

relação ao desenvolvimento sustentável. Muito obrigada. Uma boa tarde. É 374 

uma satisfação, mesmo que virtual, estar com vocês. Preciso agradecer 375 

também a Cecília, à equipe do NAO Jequitinhonha, à equipe da ASSOC lá 376 

da SEMAD que está nos bastidores e é um trabalho enorme para fazer 377 

com que essa e todas as URCs e reuniões do COPAM aconteçam. Muito 378 

obrigada.” Cristiani Alves Costa, SUPRAM JEQ: “Muito obrigada, 379 

Superintendente Rita. Informamos que as perguntas à palestrante podem 380 

ser encaminhadas durante a apresentação, as quais iremos selecionar 381 

para responder ao final. Poderão ser feitas diretamente no chat que se 382 

encontra na lateral da página, para aqueles que estão nos assistindo pelo 383 

YouTube. Os participantes da sala Zoom farão diretamente no chat da 384 
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sala. Passaremos a palavra para a nossa palestrante, Juliana Oliveira de 385 

Miranda Pacheco. Juliana é analista ambiental da Diretoria de Resíduos 386 

Sólidos Urbanos e Drenagem de Águas Pluviais da SEMAD. Graduada em 387 

arquitetura e urbanismo pela Universidade Federal de Minas Gerais e 388 

especialista em engenharia sanitária pela Universidade Federal de Minas 389 

Gerais. Com a palavra a Juliana. Você tem 30 minutos.” Juliana Pacheco, 390 

DIRAP/SEMAD: “Boa tarde a todos. Boa tarde, Presidente Yuri, 391 

Superintendente Rita. Boa tarde, Cristiani. Boa tarde a todos os 392 

Conselheiros e a todos os presentes. Eu vou colocar a apresentação na 393 

tela. Só um minuto. Vocês conseguem ver a apresentação?” Felipe, 394 

Secretaria Executiva: “Conseguimos sim, só não está no modo 395 

apresentação ainda. Agora sim. Perfeito.” Juliana Pacheco, 396 

DIRAP/SEMAD: “Beleza, pessoal, então vamos começar. Nós vamos falar 397 

um pouco dobre a destinação dos resíduos sólidos urbanos na região do 398 

Vale do Jequitinhonha e também a atuação dos consórcios públicos tanto 399 

na região do Vale do Jequitinhonha como no estado de Minas como um 400 

todo. Até também o panorama da destinação dos resíduos sólidos urbanos 401 

em Minas. Começando aqui, primeiramente, a gente sempre reforça que o 402 

saneamento básico é composto por 4 eixos. Não é somente o 403 

abastecimento de água e esgotamento sanitário. A limpeza urbana e o 404 

manejo dos resíduos sólidos e também a drenagem e o manejo de águas 405 

pluviais urbanas são partes do saneamento básico e compõem os 4 eixos 406 

do saneamento. As diretrizes nacionais para o saneamento básico foram 407 

instituídas em 2007 por meio da Lei Federal nº 11.445/2007. E em 2020, 408 

essas diretrizes nacionais foram revistas por meio do novo marco legal de 409 

saneamento que é a Lei nº 14.026/2020 que trouxe novas diretrizes 410 

nacionais para o saneamento e aprimorou também as condições 411 

estruturais do saneamento no país. Com relação aos resíduos sólidos nós 412 

temos também importantes marcos legislativos que são a publicação da 413 

Política Estadual de Resíduos Sólidos – PERS em 2009, que é a Lei nº 414 

18.031 e o Decreto regulamentador dessa lei que foi publicado no mesmo 415 

ano, Decreto nº 45.181/2009. No ano seguinte foi publicada a Lei nº 416 
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12.305 que é a Política Nacional de Resíduos Sólidos – PNRS, ou seja, 417 

nossa Política Estadual veio até antes da nacional. Em 2010 também foi 418 

publicado o decreto de regulamenta a política, e esse decreto foi revisto 419 

esse ano de 2022, por meio do Decreto nº 10.936, que é o decreto vigente, 420 

que regulamente a Política Nacional de Resíduos Sólidos. E esse ano, 421 

2022, também foi publicado um importante instrumento para o 422 

planejamento da gestão dos resíduos que é o Plano Nacional de Resíduos 423 

Sólidos – PLANARES, por meio do Decreto nº 11.043/2022, e que vai 424 

nortear e direcionar também a elaboração do nosso Plano Estadual de 425 

Resíduos Sólidos. Fazendo agora um recorte na definição de resíduos 426 

sólidos urbanos, nós temos a Política Nacional de Resíduos traz a 427 

definição dos vários tipos de resíduos. E os resíduos sólidos deles 428 

abrangem os resíduos domiciliares e os resíduos de limpeza urbana. Os 429 

domiciliares são os resíduos originários das atividades domésticas e os de 430 

limpeza urbana são os resíduos de varrição, limpeza de vias públicas e 431 

outros serviços de limpeza urbana. Os resíduos de estabelecimentos 432 

comerciais e prestadores de serviços podem também ser considerados 433 

resíduos sólidos urbanos desde que em quantidade e qualidade similares 434 

aos resíduos domiciliares. E desde que o titular pela prestação desses 435 

serviços, que no caso é o município, ele decida por assumir a gestão 436 

desses resíduos também. Então os resíduos sólidos urbanos são formados 437 

pelos domiciliares de limpeza urbana e também, a depender a quantidade 438 

e qualidade, dos resíduos de estabelecimentos comerciais e prestadores 439 

de serviços. E a gente lembra também que a gestão dos resíduos sólidos 440 

urbanos, a gestão do saneamento é de titularidade dos municípios. Então 441 

os municípios têm a atribuição de ter a responsabilidade e atribuição de 442 

fazer a gestão desses resíduos, de forma individual ou de forma 443 

compartilhada por meio dos consórcios públicos. Trazendo agora um ponto 444 

importante da Política Nacional de Resíduos Sólidos, nós temos definida 445 

na política a hierarquia para gestão dos resíduos sólidos que deve ser 446 

seguida, obedecida. Um dos objetivos da Política Nacional de Resíduos 447 

Sólidos previstos no art. 7º da lei é essa hierarquia na gestão que consiste, 448 
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primeiramente, em priorizar a não geração de resíduos e a redução da 449 

geração desses resíduos. Não sendo possível não gerar e/ou reduzir, é 450 

preciso encaminhar os resíduos para reutilização, reciclagem e 451 

tratamento.” Felipe, Secretaria Executiva: “Daniele, você consegue contato 452 

com a Juliana? Acho que ela caiu.” Daniele: “Caiu sim. Ela está me falando 453 

aqui que já está tentando voltar. Só um minutinho por favor. É a bateria.” 454 

Juliana Pacheco, DIRAP/SEMAD: “Gente, me desculpa. Voltei. Vou 455 

colocar a tela de novo. Pronto. Vocês estão vendo a tela?” Presidente 456 

Suplente Yuri Rafael De Oliveira Trovão: “Sim, perfeitamente.” Juliana 457 

Pacheco, DIRAP/SEMAD: “Beleza. Vamos voltar. Dentro dos objetivos da 458 

Política Nacional de Resíduos nós temos a hierarquia na gestão. Não 459 

geração e redução, em seguida, reutilização, reciclagem e tratamento. E 460 

por fim a disposição final adequada somente dos rejeitos, ou seja, somente 461 

daquele material que não tem viabilidade técnica e nem econômico-462 

financeira de ser reaproveitada. Considerando que os municípios são os 463 

titulares pela gestão dos resíduos sólidos urbanos, eles devem seguir essa 464 

hierarquia na gestão desses resíduos. A Política Nacional traz também 465 

importantes instrumentos para a gestão dos resíduos sólidos urbanos e 466 

para que se consiga cumprir essa hierarquia, que são vários, dentre eles a 467 

coleta seletiva que é essencial para que se consiga cumprir essa 468 

hierarquia na gestão dos resíduos, que seja possível reutilizar, reciclar e 469 

tratar o que for possível. E também o incentivo à adoção de consórcios 470 

públicos como forma de cooperação entre os municípios, uma vez que, 471 

quando a gente junta municípios a gente aumenta o volume de resíduos a 472 

ser destinado e consegue assim reduzir os custos dessa destinação para 473 

cada município e para cada habitante também. Trazendo agora um pouco 474 

das unidades das estruturas de destinação de resíduos existentes em 475 

Minas. Nós temos as unidades de triagem e compostagem e também os 476 

aterros sanitários. São estruturas que existem nos municípios para 477 

destinação de resíduos sólidos urbanos. As unidades de triagem e 478 

compostagem são as unidades que recebem os resíduos 479 

preferencialmente advindos da coleta seletiva. E nessas unidades eles são 480 
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separados por tipo: papel, papelão, plástico, vidro, metal. A matéria 481 

orgânica é encaminhada para tratamento aeróbio, a compostagem. E os 482 

recicláveis são prensados e enfardados para comercialização. E nessa 483 

etapa de comercialização dos recicláveis, os consórcios têm papel 484 

importante, não só os consórcios como também as redes de associações 485 

de catadores, as redes de municípios são importantes para que se consiga 486 

maiores volumes de resíduos a serem comercializados e, com isso, 487 

melhores preços também na venda desses recicláveis. Como estrutura de 488 

disposição final adequada nós temos os aterros sanitários, que são as 489 

estruturas que possuem todos os elementos de proteção ambiental. Os 490 

aterros sanitários precisam possuir as mantas de impermeabilização do 491 

solo; os drenos e tratamento de lixiviado, que é o líquido gerado pela 492 

decomposição dos resíduos; os drenos e tratamento dos gases gerados 493 

também pela decomposição dos resíduos, recobrimento de área dos 494 

resíduos; revegetação das plataformas encerradas e tudo mais. Tudo isso 495 

como forma de minimizar os impactos ambientais. Os aterros sanitários 496 

são diferentes dos lixões que são estruturas que nós ainda temos em 497 

vários municípios em Minas, mas que são irregulares. Os lixões não 498 

possuem nenhum critério técnico para disposição dos resíduos, muitas 499 

vezes existe a presença de catadores, animais, queima de resíduos, com 500 

risco de poluição e degradação ambiental. Os lixões são formas irregulares 501 

de disposição, mas que ainda temos em alguns municípios do estado. A 502 

Política Nacional de Resíduos publicada em 2010 definiu o prazo para o 503 

fim dos lixões no país. Ela definiu, lá em 2010, um prazo de 4 anos que se 504 

esgotou em agosto de 2014, e vários municípios não cumpriram esses 505 

prazos. Em 2020, com a publicação do novo marco legal do saneamento 506 

que revisou a Lei nº 11.445 do saneamento, essa Lei nº 14.026 revisou 507 

também o art. 54 da Política Nacional de Resíduos Sólidos prorrogando 508 

um pouco esses prazos para encerramento dos lixões. O art. 54 revisado 509 

trouxe a disposição final adequada dos rejeitos, o fim dos lixões, deveria 510 

ser implantado até 31 de dezembro de 2020, ou seja, há quase 2 anos 511 

atrás, exceto para um grupo específico de municípios que são os 512 
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municípios que até dezembro de 2020 já possuíssem planos de gestão 513 

integrada de resíduos sólidos e que também já possuíssem mecanismos 514 

para cobrança pela prestação dos serviços de manejo de resíduos sólidos 515 

urbanos. Os municípios nessas condições têm os prazos um pouco mais 516 

prorrogados, dependendo da população do município. O artigo estratificou 517 

por faixa de população os prazos para encerramento dos lixões. O prazo 518 

final limite é agosto de 2024 para os municípios com população inferior a 519 

50.000 habitantes. Aqui nós temos o panorama da destinação dos 520 

resíduos sólidos urbanos no estado. Esses dados são de junho desse ano. 521 

Em verde nós temos os municípios em situação regularizada. Então são 522 

494 municípios em verde que são os que destinam os resíduos sólidos 523 

urbanos à unidade de triagem e compostagem ou aterros sanitários com 524 

licença ambiental, seja de forma individual ou compartilhada por meio de 525 

consórcios. Em amarelo são os municípios em situação não regularizada. 526 

São 76 municípios que destinam os resíduos à unidade de triagem e 527 

compostagem nos aterros sanitários, mas essas estruturas não têm 528 

licença ambiental, ou porque perderam a licença ou porque perderam o 529 

prazo de renovação, ou porque nunca tiveram licença, alguns operam por 530 

TAC também. Em cinza nós temos os municípios em situação irregular que 531 

são os lixões. São 283 municípios no estado ainda em situação de lixão e 532 

que precisam avançar para cumprir os prazos da Política Nacional de 533 

Resíduos Sólidos. Aqui nós temos o avanço na destinação dos resíduos 534 

sólidos em Minas de 2001 até 2022. Em 2001, nós tínhamos 30 municípios 535 

em situação regularizada e 823 lixões. Em 2001 foi publicada a primeira 536 

Deliberação Normativa do COPAM, que é a DN nº 52/2001, que convocou 537 

os municípios, primeiramente os municípios com mais de 50 mil habitantes 538 

para regularizarem a disposição final dos resíduos. E, a partir daí, o 539 

panorama foi evoluindo e hoje nós temos, 2022, 494 municípios já 540 

regularizados, mais ainda 283 lixões. Esses 494 municípios eles 541 

representam 72,42% da população urbana do estado. E os lixões ainda 542 

representam 19% dessa população urbana. Trazendo agora um recorte da 543 

SUPRAM Jequitinhonha. Aqui a gente tem por SUPRAM. Nós temos aqui 544 
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a SUPRAM Jequitinhonha ainda com 78% da população atendida por 545 

lixões e 16% atendida por sistemas regularizados. Na SUPRAM 546 

Jequitinhonha os municípios, aqui a gente tem o próximo, é o número de 547 

municípios, são 64 municípios ao todo em Jequitinhonha, e desses, 10 são 548 

regularizados e 48 ainda lixões. Desses 10, a maioria é de unidade de 549 

triagem e compostagem. Nem todos ainda com aterro sanitário, alguns 550 

com valas de rejeitos. Nós precisamos ainda avançar na destinação 551 

regularizada dos resíduos nessa região. Entrando agora no tema dos 552 

consórcios públicos, como eu disse, os consórcios são atuação dos 553 

consórcios é um dos instrumentos previstos na Política Nacional de 554 

Resíduos Sólidos e reforçado também no novo marco legal do 555 

saneamento que vem incentivar a prestação regionalizada do serviço de 556 

saneamento incluindo os resíduos sólidos. Os consórcios têm várias 557 

vantagens, uma vez que eles juntam esforços de municípios para 558 

solucionar um problema em comum que, no caso, é a gestão dos resíduos 559 

sólidos urbanos. Os consórcios eles permitem maior viabilidade técnica 560 

ambiental, econômico-financeira na gestão dos resíduos. Uma vez que, 561 

quando se junta resíduos, o volume de resíduos é maior, a gente 562 

consegue reduzir os custos dessa destinação, então há ganhos de escala 563 

e redução de custos individuais para cada município. E com isso a 564 

otimização de recursos financeiros, humanos e técnicos. Uma vez que os 565 

consórcios eles não, a finalidade deles não é somente compartilhar 566 

equipamentos de disposição final, mas compartilhar também a equipe 567 

técnica, recursos humanos e financeiros também. Como forma de 568 

fortalecer os consórcios e se aproximar dos consórcios também, a SEMAD 569 

celebrou o Termo de Cooperação Técnica com 19 consórcios do estado. E 570 

por meio desses Termos de Cooperação nós atuamos no sentido de 571 

prestar apoio técnico, acompanhar o avanço de cada um deles. Não tem 572 

repasse de recurso financeiro. É mais um apoio técnico mesmo dentro das 573 

nossas atribuições enquanto órgão do meio ambiente. No estado, ao todo, 574 

nós temos 37 consórcios. Aqui a gente tem um panorama do estado com 575 

os 37 consórcios que atuam na gestão de resíduos sólidos urbanos. E 576 
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esses consórcios abrangem 545 municípios. Aqui no recorte da SUPRAM 577 

Jequitinhonha nós temos 5 consórcios mapeados que são: CIM 578 

Jequitinhonha, que é o consórcio com sede em Diamantina. Tem o Termo 579 

de Cooperação Técnica com a SEMAD; o Consórcio CIDSMEJE que tem 580 

sede em Araçuaí, que é esse verde aqui mais para cima; o CIMME que é 581 

um consórcio aqui da região de Conceição do Mato Dentro, e que também 582 

está avançando na questão da coleta seletiva e de projetos, tentativas de 583 

projetos de concessão para prestação dos serviços de resíduos; o 584 

CIMBAJE, que está aqui em cima, que é da região de Almenara. O 585 

CIMBAJE também está avançando nas ações de coleta seletiva, inclusive 586 

foi selecionado por um Edital de Chamada Pública da SEMAD; e uma 587 

parte do consórcio COMAR que é esse em bege, que tem a maioria dos 588 

municípios no Norte, mas tem alguns municípios de Jequitinhonha aqui 589 

também. O COMAR também foi um consórcio selecionado por um Edital 590 

de Chamada Pública da SEMAD para ações de coleta seletiva que vou 591 

falar um pouco mais na frente. Esse é o panorama dos consórcios no 592 

estado e os consórcios atuantes na região do Jequitinhonha. Aqui na 593 

região do Jequitinhonha nós não temos ainda nenhum consórcio com 594 

empreendimento compartilhado para destinação de resíduos sólidos, mas 595 

eles estão formalizados e trabalhando para avançar nessa questão e, 596 

alguns deles, trabalhando principalmente nas ações de coleta seletiva. 597 

Voltando no CIMME, que é o consórcio da região de Conceição do Mato 598 

Dentro. Eles estão em fase de implantação de um aterro sanitário que será 599 

compartilhado e com previsão de início de operação em meados do ano 600 

que vem. O CIMME, creio, será o primeiro consórcio do Jequitinhonha com 601 

aterro sanitário compartilhado entre municípios. Agora vou falar um pouco 602 

sobre uma linha de atuação dos consórcios nesses últimos anos, que é a 603 

estruturação de projetos para concessão da prestação dos serviços de 604 

coleta e de manejo de resíduos sólidos urbanos ao setor privado. Alguns 605 

consórcios, nos últimos anos, têm trabalhado nessa linha e não tem 606 

nenhum do Jequitinhonha. Aliás, o CIMME está tentando viabilizar um 607 

projeto nesse sentido, mas em andamento a gente não tem nenhum do 608 
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Jequitinhonha, mas vou falar aqui um panorama geral do estado. Em 2020 609 

foi publicado um Edital de Chamada Pública pela Caixa Econômica 610 

Federal para selecionar consórcios interessados em elaborar os projetos 611 

para concessão para o setor privado da prestação dos serviços de 612 

resíduos. Dos privados, de vários consórcios do Brasil, três de Minas 613 

foram selecionados e, dentre eles, a gente tem o CONVALE. Depois eu 614 

vou falar um por um. Mas o CONVALE é na região do Triangulo Mineiro. O 615 

CIAS CENTRO OESTE no Alto São Francisco, com sede em Divinópolis. 616 

E o CIDES também no Triangulo Mineiro. Esse edital da Caixa Econômica 617 

Federal foi publicado em 2020, e os recursos para a elaboração desses 618 

projetos são do Ministério do Desenvolvimento Regional, da Caixa 619 

Econômica e da Secretaria de Parcerias e Investimentos. E a SEMAD, 620 

nessa mesma linha do Edital da Caixa Econômica Federal, publicou um 621 

novo edital também em 2022, esse ano, também para selecionar 622 

consórcios do estado com interesse em elaborar os projetos de 623 

concessão. E foram vários consórcios inscritos. Quatro foram selecionados 624 

e, devido ao limite de recursos, dois serão trabalhados, irão desenvolver o 625 

projeto de concessão. Esses dois são: CISPAR na região do Alto 626 

Paranaíba e o CISAB SUL na região do Sul de Minas. Para a elaboração 627 

desses projetos do CISPAR e do CISAB SUL a SEMAD contratou o 628 

BDMG, que é o Banco de Desenvolvimento de Minas Gerais, com 629 

recursos tanto da SEMAD quanto do BID e também celebrou Termos de 630 

Cooperação Técnica com esses consórcios. Não só com esses, mas com 631 

esse da Caixa também para acompanhar o processo como um todo. Em 632 

conjunto SEMAD, BDMG, BID e consórcios, nós vamos trabalhar, 633 

desenvolver o projeto para esses dois consórcios aqui, projeto para 634 

concessão da prestação dos serviços para o setor privado. Nós temos aqui 635 

e vou falar um pouco de cada um. O CONVALE é um dos selecionados 636 

pelo Edital de Chamada da Caixa Econômica Federal publicado em 2020. 637 

Ele tem como município polo, o município de Uberaba. O projeto abrange 638 

8 municípios, 430 mil habitantes. E eles já passaram por todas as etapas 639 

de elaboração do projeto. Passaram primeiro pelo diagnóstico de todos os 640 
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municípios, técnico, operacional, jurídico e institucional. Em seguida a 641 

modelagem para concessão, definição das tecnologias aplicáveis, 642 

definição proposta de localização dos equipamentos de destinação de 643 

resíduos. Em seguida, a estruturação do contrato de concessão com as 644 

metas a serem cumpridas pela concessionária. Depois o processo de 645 

consulta pública e, em seguida, o leilão da concessão que aconteceu em 646 

abril desse ano, com a participação da SEMAD também e tudo. Essa 647 

semana, segunda-feira, foi assinado o contrato de concessão com a 648 

empresa que venceu a licitação. Então o CONVALE é o primeiro consórcio 649 

do estado, do país na verdade, que ele é o edital da Caixa, a realizar a 650 

prestação dos serviços de forma regionalizada e de forma pelo modelo de 651 

concessão. O CIA CENTRO OESTE é um outro consórcio também que 652 

está passando por esse mesmo processo do CONVALE. Ele tem sede em 653 

Divinópolis. São 35 municípios integrantes, então é um consórcio bem 654 

maior do que o CONVALE. É uma dificuldade grande para manter esses 655 

municípios coesos. Não é fácil. 670 mil habitantes no consórcio. Eles já 656 

passaram por toda a etapa do diagnóstico e agora estão na fase de 657 

modelagem das tecnologias, localização das estruturas para, em seguida, 658 

estruturar o contrato de concessão, fazer a consulta pública e a licitação. 659 

Divinópolis está indo nesse caminho também junto com o CONVALE. O 660 

outro consórcio que venceu o edital da Caixa, que foi o terceiro, é o 661 

CIDES. O CIDES não iniciou o projeto ainda que eles foram convocados 662 

agora em meados desse ano, e tem até dezembro para assinar o contrato 663 

com a Caixa. Assinando a gente vai começar também a acompanhar a 664 

concessão do CIDES por meio do Termo De Cooperação Técnica que a 665 

SEMAD tem com eles. Agora, entrando nos dois consórcios que foram 666 

selecionados pelo Edital de Chamada Pública da SEMAD e que terão o 667 

projeto desenvolvido pelo BDMG, com recursos do BDMG e do BID. São 668 

dois, o CISPAR e o CISAB SUL. O CISPAR tem como municípios polo 669 

Pato de Minas e Patrocínio. São 16 municípios ao todo e 390 mil 670 

habitantes. O caso CISPAR, o contrato com o BDMG foi assinado no meio 671 

desse ano. Começamos a trabalhar com o CISPAR em agosto e estamos 672 
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na fase de diagnóstico com previsão de finalizar o projeto todo até o final 673 

do ano que vem. E o CISAB SUL foi o segundo colocado no Edital da 674 

SEMAD. Teve o Termo de Cooperação Técnica assinado agora no final de 675 

outubro com a SEMAD. E vai agora, ontem fizemos a primeira reunião com 676 

o CISAB SUL para iniciar a etapa de diagnóstico deles. O CISAB SUL tem 677 

como polo o município de Boa Esperança. São 12 municípios ao todo. 678 

Esse número pode aumentar, e 230 mil habitantes a serem atendidos. 679 

Nesse caso, com recursos também da SEMAD e do BID. O CIMVALPI é 680 

mais um consórcio também do estado que está trabalhando para a 681 

estruturação para a concessão. Nesse caso, é um projeto desenvolvido 682 

pelo BDMG e que a SEMAD acompanha por meio Termo de Cooperação 683 

Técnica que tem com o consórcio. E o projeto tem como municípios polo 684 

Ponte Nova e Mariana. São 31 municípios. Também são muitos. E 335 mil 685 

habitantes a serem atendidos com a concessão. Essa é a situação com 686 

relação a essa linha de atuação dos consórcios para concessão dos 687 

serviços de manejo e resíduos sólidos urbanos. Entrando na coleta 688 

seletiva, por fim. Nós temos aqui o panorama da coleta seletiva no estado. 689 

E em verde nós temos os municípios que realizam a coleta seletiva. Esses 690 

dados são de 2021, então em 2021 eram 234 municípios realizando a 691 

coleta seletiva. Nem sempre abrangendo a população toda do município. 692 

Às vezes abrangendo só parte da população urbana, principalmente nos 693 

municípios maiores. Então nós precisamos avançar também com essa 694 

etapa importante nos demais municípios do estado. A SEMAD também 695 

tem atuado no sentido de fortalecer a coleta seletiva nos municípios e por 696 

meio dos consórcios públicos também. Foram publicados em 2021, no ano 697 

passado e esse ano, dois editais de chamada pública para selecionar 698 

projetos de coleta seletiva de municípios e consórcios para fortalecimento 699 

da coleta seletiva nesses municípios e consórcios. Em 2021 o edital foi 700 

aberto somente para consórcios e esse ano para municípios e consórcios. 701 

Em 2021 foram selecionados o consórcio CIDS, que está na região do 702 

Triangulo, em laranja. E esses outros três em laranja que são os CIGRES 703 

que está no recorte da SUPRAM Leste em divisa com Jequitinhonha. Tem 704 
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sede em Machacalis. O CIMBAJE que está na região do Jequitinhonha. E 705 

o COMAR que tem parte dos municípios no Norte e parte no 706 

Jequitinhonha. Esses 4 consórcios eles celebraram convênios com a 707 

SEMAD e receberam R$ 3 milhões ao todo para aquisição de 708 

equipamentos para fortalecimento da coleta seletiva. Eles pleitearam tanto 709 

equipamentos para coleta em si, caminhões próprios para coleta seletiva, 710 

mas também equipamentos para equipar as unidades de triagem e 711 

compostagem e as associações de catadores também. Esse edital ele 712 

atendeu ao todo, considerando os municípios desses consórcios, 39 713 

municípios e 540 mil habitantes. Em 2022 foi publicado um novo edital. 714 

Dessa vez foi aberto para municípios e consórcios. Foram selecionados 3 715 

municípios e 3 consórcios que assinaram já os convênios com a SEMAD, 716 

foram: Campo Belo, Oliveira e Itanhandu e os consórcios CIMVALPI, 717 

CONSANE e CIGEDAS. Eles estão na região Zona da Mata e Sul de 718 

Minas. E esses consórcios agora estão na etapa de recebimento dos 719 

recursos de R$ 4,5 milhões para também adquirir equipamentos para 720 

coleta seletiva e para equipar as unidades de triagem e compostagem e as 721 

associações de catadores. O edital de 2022 ele abrange 24 municípios e 722 

cerca de 590 mil habitantes do estado. Pessoal, é isso. Eu procurei trazer 723 

um pouco do panorama da destinação dos resíduos no estado, a atuação 724 

dos consórcios tanto na coleta seletiva quanto em outras linhas de ação, 725 

como a concessão dos serviços e estou à disposição para 726 

esclarecimentos. Obrigada.” Cristiani Alves Costa, SUPRAM JEQ: “Queria 727 

agradecer a sua apresentação, Juliana. Realmente é um desafio muito 728 

grande a questão do tratamento dos resíduos sólidos no Vale do 729 

Jequitinhonha, tendo em vista que a gente já prevê os custos são muito 730 

altos. A questão do monitoramento das águas subterrâneas é um desafio 731 

imenso. A gente percebe isso durante as nossas fiscalizações. Alguns 732 

municípios reclamam disso. Além disso tem a questão da extensão 733 

territorial dos municípios e a distância urbana intermunicipal, então tudo 734 

isso dificulta bastante desenvolver uma política dessa de resíduos sólidos. 735 

A gente acredita que isso é possível, sim, o estabelecimento desses 736 
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consórcios, mas há uma necessidade grande de vontade política e 737 

também de haver uma administração conjunta dos prefeitos, das 738 

prefeituras na administração. Prosseguimos para o momento de debate 739 

sobre o tema apresentado. Para aqueles que desejam certificado, 740 

solicitamos responder o formulário cujo link está logo abaixo da tela no 741 

Zoom. Algum Conselheiro gostaria de iniciar o debate com alguma 742 

pergunta à palestrante?” Conselheiro José Agostinho Rocha: “Eu gostaria 743 

de suscitar uma questão que diz respeito ao tratamento térmico. Antes, me 744 

perdoem, Cristiani, Juliana e a Superintendente, meus cumprimentos. O 745 

que ocorre? Eu não sei se ainda prevalece, e já peço desculpas por não 746 

me vir a memória o número da lei, mas existia ou ainda existe, ainda está 747 

vigendo uma lei estadual que ela restringe o tratamento térmico do lixo 748 

domiciliar. Essa lei, me parece que a fundamentação dela é proteger as 749 

pessoas que coletam e reciclam o lixo urbano. Ocorre que esse lixo 750 

domiciliar ele continua indo de forma que não há essa separação, essa 751 

adequação para os lixões, ainda onde há, e para os aterros. O que ocorre? 752 

Em cidades menores, inclusive onde ainda existe esse problema de lixão, 753 

poderia ser uma solução, principalmente no que diz respeito a essa 754 

questão do solo. Me parece que mesmo tomando todas as precauções dos 755 

aterros, não há uma segurança total no que diz respeito ao lençol freático. 756 

Então o que eu sugiro e coloco em debate é um estudo da própria 757 

Secretaria e, posteriormente, se for o caso, solicitar uma adequação dessa 758 

lei, que façamos de forma, como já foi dito dessa obrigatoriedade da coleta 759 

seletiva, mas que permita o tratamento térmico do lixo doméstico. Com 760 

esse tratamento térmico a gente não necessitaria mais dos aterros 761 

sanitários. Foram feitos estudos que o vapor que sai desse tratamento 762 

térmico é vapor de água. Foi exaustivamente testado. Então o que eu 763 

proponho, sugiro ou jogo para que vocês esclareçam com o conhecimento 764 

que têm disso, ou se realmente há outra motivação que torna inviável esse 765 

tratamento térmico. É isso que eu coloco. Obrigado.” Cristiani Alves Costa, 766 

SUPRAM JEQ: “Juliana?” Juliana Pacheco, DIRAP/SEMAD: “Boa tarde, 767 

Sr. José Agostinho.” Conselheiro José Agostinho Rocha: “Boa tarde.” 768 
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Juliana Pacheco, DIRAP/SEMAD: “Boa tarde. O que acontece? A Política 769 

Estadual de Resíduos ela trouxe, de fato, a proibição da incineração do 770 

tratamento térmico dos resíduos sólidos urbanos. No entanto, em 2020, 771 

final de 2020, foi publicado o Decreto nº 48.107 do estado, que passou a 772 

permitir as tecnologias de tratamento térmico para resíduos sólidos 773 

urbanos exceto a incineração. Foram permitidas outras tecnologias de 774 

tratamento térmico para resíduo sólido urbano, exceto a incineração, a 775 

partir de 2020. O que a gente sempre reforça com os municípios, e o 776 

decreto também traz isso é que, independentemente da tecnologia a ser 777 

adotada, aterro sanitário ou tratamento térmico, seja qual for a tecnologia, 778 

os municípios têm obrigatoriamente que seguir a hierarquia na gestão dos 779 

resíduos. Eles têm que priorizar não geração e redução da geração, em 780 

seguida a reutilização, a reciclagem e o reaproveitamento. E, por fim, a 781 

disposição final dos rejeitos, ou seja, para não haver uma briga e 782 

principalmente com relação às associações de catadores e para não haver 783 

prejuízo ambientais no sentido de redução de resíduos, de geração de 784 

resíduos e destinação e reciclagem. E outro ponto que a gente sempre 785 

coloca também para os municípios, o decreto é de 2020, nós não temos 786 

nenhuma tecnologia em operação no estado de tratamento térmico. Nós 787 

temos uma unidade implantada em Boa Esperança e outra unidade 788 

implantada em Extrema, no Sul de Minas, mas elas não operam. Se eu 789 

não me engano, elas foram para estudo inicial, assim. Isso é novo para 790 

nós aqui em Minas. O que a gente sempre coloca para os municípios é, 791 

antes de definir a tecnologia a ser utilizada, que façam um estudo de 792 

viabilidade técnica, porque isso depende do tipo de resíduo gerado, do 793 

volume de resíduo gerado. E também econômico-financeira dos custos 794 

dessas tecnologias para que sejam sustentáveis mesmo. A gente procura 795 

colocar isso para eles. Vários municípios vêm e perguntam sobre as 796 

tecnologias de tratamento térmico. O licenciamento é permitido desde que 797 

não a incineração para tratamento térmico de resíduos sólidos urbanos, 798 

mas eles devem se atentar para esses pontos importantes de viabilidade 799 

técnica mesmo de tratamento térmico dos resíduos e viabilidade 800 
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econômico-financeira também verificando se os custos são inferiores aos 801 

da destinação nos aterros sanitários e tudo mais, mas ela é permitida. De 802 

2020 para cá, as tecnologias de tratamento térmico foram permitidas para 803 

resíduo sólido urbano, exceto a incineração.” Conselheiro José Agostinho 804 

Rocha: “Obrigado. Obrigado e boa notícia que realmente eu havia feito um 805 

estudo sobre isso antes de 2020, mas boa notícia. Obrigado pelo 806 

esclarecimento.” Cristiani Alves Costa, SUPRAM JEQ: “Mais algum 807 

Conselheiro gostaria de fazer alguma pergunta? Nós não temos nenhuma 808 

pergunta que foi enviada, então nós encerramos o Diálogos com o 809 

SISEMA. Agradecemos a presença e a participação de todos. Eu repasso 810 

a palavra ao Presidente desta URC, Yuri Trovão, para prosseguir com a 811 

reunião.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço à 812 

Cristiani, a moderadora. À Juliana, a quem parabenizo pela apresentação 813 

de forma muito didática. Depois, se você puder, Juliana, não sei se você 814 

disponibilizou para a SUPRAM. Já disponibilizou? Já está no site a sua 815 

apresentação?” Juliana Pacheco, DIRAP/SEMAD: “O pessoal da ASSOC 816 

vai disponibilizar.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 817 

Obrigado.” Juliana Pacheco, DIRAP/SEMAD: “Por nada. Obrigada 818 

também.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Obrigado, 819 

Juliana, pela apresentação e a quem eu parabenizo. Agradeço também à 820 

Cristiani pela condução do Diálogos com o SISEMA. Senhores 821 

Conselheiros, assim sendo, finalizando o Diálogos com o SISEMA, passo 822 

para o Item 9.” 9. PROPOSTA DE AGENDA DE REUNIÕES DA 823 

UNIDADE REGIONAL COLEGIADA JEQUITINHONHA DO COPAM 824 

PARA O ANO DE 2023. APRESENTAÇÃO: SUPRAM JEQ. Presidente 825 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por favor, Secretaria, coloque o 826 

calendário na tela para fazermos a apresentação. A alteração, enquanto 827 

coloca para os senhores, é que os senhores terão para o ano de 2023, as 828 

reuniões estão marcadas conforme se verifica pelo calendário 829 

apresentado. Elas passam novamente a ser mensal. Não sei se os 830 

senhores estavam tendo bimestral ou a cada 3 meses nesse ano, mas 831 

elas passam a ser mensal para o ano que vem. Isso não quer dizer, 832 
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Senhores Conselheiros, que haverá reunião todo mês. Como os senhores 833 

sabem a Deliberação Normativa COPAM nº 177 ela está sofrendo 834 

alterações, mas as determinações em relação à convocação de reuniões 835 

obedecerão ao prazo regimental. Hoje nós temos o prazo de 10 dias de 836 

convocação para reunião, então os senhores serão comunicados não só 837 

quando for acontecer a reunião, quando também não for acontecer a 838 

reunião. Os senhores fiquem tranquilos em relação a isso. Provavelmente 839 

os senhores não terão as reuniões mensais. As reuniões ficam bimestrais 840 

ou até mesmo a cada três meses, mas é certo que o calendário está sendo 841 

proposto dessa forma com reuniões mensais. Lembrando, como eu disse, 842 

não haverá, provavelmente, reuniões mensais. E no caso de não haver ou 843 

havendo, os senhores serão comunicados com antecedência. A proposta é 844 

essa, então mudança é que a proposta é da reunião mensal. E o horário 845 

aqui permaneceu o mesmo. Não seria... Ficou uma e meia algumas 846 

superintendências passaram para às 14h. Aqui na de Jequitinhonha 847 

continuará às 13h30min.” Felipe, Secretaria Executiva: “Na verdade será 848 

às 14h horas. Faltou corrigir na tabela.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 849 

Oliveira Trovão: “Ah, tá, então corrige para a gente aí, Felipe, por favor.” 850 

Vânia Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Boa tarde a todos. Só 851 

complementando. Senhor Presidente, esse calendário ele é um 852 

planejamento e ele só se concretiza com a publicação da pauta e a 853 

convocação dos Conselheiros. Caso a reunião não seja realizada na data 854 

que está aprovada, os Conselheiros serão cientificados pela Secretaria 855 

Executiva da URC Jequitinhonha sobre a não realização dessa reunião, 856 

mas é um planejamento para o ano de 2023. Muito obrigada. O Felipe vai 857 

consertar aqui, Senhor Presidente, mas o horário é 14h. Eu não sei se ele 858 

consegue fazer isso agora, mas, independentemente, fica às 14h. Foi um 859 

padrão para todas as unidades colegiadas. Acho que na conferência 860 

esqueceram de realizar tal alteração, mas é 14h. Muito obrigada.” 861 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Obrigado, Vânia. 862 

É isso, Senhores Conselheiros, como bem a Vânia falou, é apenas um 863 

planejamento. Isso não quer dizer que os senhores terão as reuniões 864 
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mensais, mas com o planejamento já fica mais fácil os senhores, inclusive 865 

alinhar com os suplentes os dias que porventura o titular não possa vir. 866 

Fica mais ou menos acordado essas datas. Serão convocadas com 867 

antecedência. Os senhores serão avisados com antecedência como a 868 

Vânia explicou, como eu havia dito antes, da ocorrência ou não ocorrência 869 

das reuniões. Em relação aos horários, senhores Conselheiros, não é 870 

13h30min, passa a ser às 14h. Nós estamos pegando esse horário. Nós já 871 

tínhamos esse horário padrão para as câmaras técnicas de CNR, reuniões 872 

que ocorrem à tarde pelas Câmaras Técnicas de CNR ocorrem a partir das 873 

14h. E como padrão estamos colocando isso em todas as URCs, então 874 

são essas as alterações. Alguma dúvida por parte do conselho? A Vânia 875 

está ressaltando aqui: favor considerar o horário não é às 13h30min e sim 876 

às 14h horas. Alguma dúvida? Algum destaque por parte do conselho? 877 

Pois não, Luiz.” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Só 878 

concordando e agradecer.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 879 

Trovão: “Ok, Luiz. Obrigado. Janaina.” Conselheira Janaina Mendes dos 880 

Santos: “A minha dúvida é se as reuniões continuam virtuais?” Presidente 881 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Isso. Sim, as reuniões virtuais.” 882 

Vânia Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Sim, antecipando aqui. 883 

Exatamente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “As 884 

reuniões continuam virtuais.” Conselheira Janaina Mendes dos Santos: 885 

“Obrigada, Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 886 

Trovão: “Qualquer alteração, Conselheiros, em relação à reunião, se 887 

houver uma reunião presencial, os senhores serão comunicados 888 

previamente, mas as reuniões continuam virtuais, sim. Alguma dúvida? 889 

Vou colocar em votação para o conselho para aprovação da Proposta de 890 

Agenda de Reuniões da Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha para o 891 

ano de 2023. Lembrando que ela passa a ser mensal, às quintas-feiras, às 892 

14h. Vamos colocar sim, Sr. Dalmo. Vamos registrar a presença do 893 

senhor. Como vota a SEAPA?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de 894 

Almeida: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 895 

“Ok, favorável. Como vota a SEDE?” Conselheira Janaina Mendes dos 896 
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Santos: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 897 

“Ok. Como vota a SEE? Estava ausente no momento da votação. Como 898 

vota a SEINFRA? SEINFRA está votando favorável pelo chat. EPAMIG 899 

como vota? Senhor Thiago? Eu retorno à EPAMIG daqui a pouco. IMA, 900 

como vota?” Conselheiro Dalmo Gonçalves Costa: “Favorável.” Presidente 901 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Polícia Militar, como vota? 902 

Sargento Washington?” Felipe, Secretaria Executiva: “Microfone fechado.” 903 

3º Sgto PM Washington de Miranda Melo: “Favorável.” Presidente 904 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Obrigado. Como vota CRBIO?” 905 

Conselheiro Jairo Rodrigues da Silva: “A CRBIO vota favorável.” 906 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Senhor Jairo, por 907 

favor. Votou favorável. Isso?” Felipe, Secretaria Executiva: “Sim.” 908 

Conselheiro Jairo Rodrigues da Silva: “Correto.” Presidente Suplente Yuri 909 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. A imagem borrou aqui para mim. Não sei 910 

se é a minha conexão. A Polícia Militar já votou. Como vota a Prefeitura de 911 

Diamantina?” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Favorável, senhor 912 

Presidente. Faltou o Ministério Público.” Presidente Suplente Yuri Rafael 913 

de Oliveira Trovão: "O Ministério Público está ausente, não é isso?” Felipe, 914 

Secretaria Executiva: “Correto.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 915 

Oliveira Trovão: “Ministério Público ausente no momento da votação. 916 

Como vota a FIEMG?” Conselheira Laila Tupinambá Mota: “Favorável.” 917 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "A FAEMG como 918 

vota?” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Favorável.” 919 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “FEDERAMINAS, 920 

como vota?” Conselheiro Diego Margonare D’avilla: “Favorável.” 921 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sindicato dos 922 

Produtores Rurais de Diamantina, como vota?” Conselheiro Jader Vinícius 923 

Brant Coelho: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 924 

Trovão: “Cáritas Diocesana de Araçuaí como vota? Está ausente no 925 

momento da votação. Ausentes Cáritas Instituto do Espinhaço, Arpa de 926 

Curvelo está ausente. IFNMG está ausente. PUC Minas também ausente. 927 

OAB como vota?” Conselheiro José Agostinho Rocha: “Favorável, 928 
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Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu tinha 929 

chamado a EPAMIG, Conselheiro Thiago tem condições de se 930 

manifestar?” Felipe, Secretaria Executiva: “Está ausente, senhor 931 

Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está 932 

ausente? Então coloque ausente no momento da votação, por favor, 933 

Felipe.” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Senhor 934 

Presidente?” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quem 935 

está falando?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Bom 936 

dia. O colega da EPAMIG, o Thiago, falou que está com um problema de 937 

energia elétrica lá na sede.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 938 

Trovão: “Eu acho que ele tinha até conversado conosco mais cedo.” 939 

Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Está dando 940 

inconsistência, ele falou.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 941 

Trovão: “Falando que ele estava tendo problema, mas não tem problema. 942 

A presença dele já foi registrada, então ele não terá prejuízo. A gente 943 

coloca ausência só nesse momento da votação da ata. A proposta de 944 

agenda ela foi aprovada por 12 votos favoráveis. Borrou aqui a minha 945 

imagem. Não sei se é a conexão.” Felipe, Secretaria Executiva: “Senhor 946 

Presidente, foram 12 votos favoráveis e 8 ausências. Nenhuma abstenção 947 

e nenhum voto contrário.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 948 

Trovão: “Ok. Obrigado, Felipe.” 10. ENCERRAMENTO Presidente 949 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhores Conselheiros, muito 950 

obrigado pela presença.” Vânia Mara de Souza Sarmento, 951 

ASSOC/SEMAD: “Senhor Presidente? Antes do encerramento, informar 952 

aos Conselheiros que se encontra aberto o edital de convocação para o 953 

preenchimento das vagas do novo mandato do Conselho Estadual de 954 

Política Ambiental. Os Conselheiros podem ter acesso ao edital. Eu vou 955 

colocar no chat, caso alguém queira copiar. Nós temos uma página no site 956 

dos conselhos para que eles tenham acesso a todas as informações 957 

referentes ao processo que se encontra em curso. O calendário de 958 

atividades, que é o Anexo I do referido edital, fala sobre o prazo de 959 

habilitação de usuário externo no Sistema Eletrônico de Informações – 960 
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SEI, e o prazo para inscrição para o processo seletivo também no SEI. A 961 

gente pede aos Conselheiros que eles possam divulgar esse edital para a 962 

gente. Nós temos vagas para 3 segmentos, o de entidade ambientalista, o 963 

de entidade de classe e de universidade, notório saber e pesquisa, para 16 964 

unidades colegiadas do Conselho Estadual de Política Ambiental. As 965 

URCs que são 9. Câmaras técnicas que são 6 e o plenário do COPAM. 966 

Muito obrigada, Senhor Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 967 

Oliveira Trovão: “Agradeço, Vânia. Qualquer dúvida adicional, os senhores 968 

podem procurar a assessoria dos órgãos colegiados, com a equipe da 969 

Vânia. Pois não, Carla.” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: 970 

“Aproveitando o que a Vânia falou, eu fiquei com uma dúvida quando eu vi 971 

a comunicação. Para os Conselheiros que representam os órgãos 972 

públicos, como vai ser essa inscrição? A SEMAD vai entrar em contato ou 973 

entra nesse edital também?” Vânia Mara de Souza Sarmento, 974 

ASSOC/SEMAD: “Juntamente com o edital de convocação foi publicado o 975 

quantitativo de vagas para cada unidade colegiada. As entidades que são 976 

membros natos, aquelas que não participam do processo seletivo, a 977 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 978 

entrará em contato pedindo a indicação de seu titular e dois suplentes. 979 

Mas esse momento posterior. Ok?” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: 980 

“Obrigada, Vânia.” Vânia Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Por 981 

nada.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Obrigado, 982 

Vânia. Qualquer dúvida, Conselheiros, como eu estava dizendo, adicional, 983 

por favor procurar a Secretaria Executiva dos órgãos colegiados, a equipe 984 

da Vânia.” Vânia Mara de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Eu coloquei 985 

no chat, senhor Presidente, o link do edital e o link do site do conselho. Lá 986 

também tem os nossos contatos, o e-mail eleicaocopam, do COPAM e os 987 

telefones nossos aqui na Cidade Administrativa. A gente está à disposição 988 

para tirar quaisquer dúvidas que porventura possam surgir e que não 989 

tenham sido esclarecidas no edital. Muito obrigada. Boa tarde a todos.” 990 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Vânia, 991 

mais uma vez. Senhores Conselheiros, não havendo mais nada a tratar, 992 
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encerramos a nossa pauta de hoje. Agradeço a presença de todos, que 993 

Deus os abençoe. Dou por encerrada a reunião e até uma próxima. 994 

Agradeço à Rita também pelo convite. Fico à disposição de vocês, caso 995 

necessitem. Muito obrigado, boa tarde a todos, até a próxima, senhores 996 

Conselheiros.” 997 

  998 

**** **** **** 999 

APROVAÇÃO DA TRANSCRIÇÃO 
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